

LOGORRHÉE

Définition

La logorrhée est un terme qui caractérise le besoin constant de parler. Le flux de parole est considérablement augmenté, et le sujet s'exprime pendant de longs moments. Elle est fréquemment associée à une tachyphémie qui s'en rapproche, mais caractérise une accélération de la vitesse du langage avec un flux verbal qui devient très rapide. La logorrhée peut être un symptôme d'une affection psychiatrique : état maniaque, schizophrénie... Elle témoigne souvent d'une tachypsychie associée, qui est une accélération du cours de la pensée.

La plupart du temps, la logorrhée est rencontrée chez la personne bipolaire - il s'agit du nouveau terme pour désigner la maniaco-dépression, caractérisée par le passage de phases de dépression avec tristesse, perte d'envie, baisse de motivation, repli sur soi, culpabilisation... et de phases maniaques avec tachypsychie, logorrhée, tachyphémie, comportement désinhibé, hyperactivité...

Symptômes

Les manifestations de la logorrhée sont aisément identifiables. Les patients logorrhéiques :

- parlent beaucoup et longtemps ;
- leur discours peut être décousu et passer du coq à l'âne : on parle parfois de fuites des idées ;
- la tachyphémie est distinguée en pathologie psychiatrique, mais elle est également très fréquemment présente sous la forme d'accélération du flux de parole.

Diagnostic

Le diagnostic de logorrhée résulte d'un simple constat, qui est souvent établi par les proches. Une famille de gens maniaques ou souffrant de troubles bipolaires identifie aisément un passage en phase maniaque de leur parent.

Traitement

Pour « traiter » la logorrhée, il faut prendre la symptomatologie dans son contexte. Le traitement va différer selon que l'on se trouve face à un malade souffrant de troubles bipolaires, une crise maniaque isolée ou même un état schizophrénique. Dans le cadre de troubles psychiatriques, un traitement antipsychotique sera mis en place, ainsi qu'un suivi régulier par un psychiatre. Chez le maniaque, une molécule, le lithium, est fréquemment utilisée, et son taux sanguin doit être contrôlé par prise de sang. Chez les patients bipolaires, des traitements permettant de réguler l'humeur, utilisant les sels de lithium le plus souvent, sont donnés de façon chronique. En cas de phase maniaque, ce traitement est optimisé, alors qu'en phase dépressive, un traitement antidépresseur est ajouté.